


Если в хозяйстве три ты-
сячи гектаров пашни, то 
сколько тракторов, осо-
бенно нынешней весьма 
ненастной осенью, нуж-
но, чтобы подготовить 
их под будущий урожай? 
Два? Четыре? Шесть? 
Девять?
Заместитель директо-
ра сельхозпредприятия 
«Луч», что в Верхнехав-
ском районе, Анатолий 
Павельев с математикой 
с детства в ладах, тем не 
менее на вопрос, который 
многих заставит заду-
маться и делать разные 
расчёты, отвечает просто 
и категорично:
- А тут и считать нечего! 
Хватит и одного.

Алексей СОЛОВЬЁВ

Потом, правда, уточняет:
- Были времена, когда и пя-

тью ДТ мы с трудом справля-
лись с этой задачей. Сколько 
труда тратили, сколько соляр-
ки запахивали в землю – не 
счесть. Потом решили: хватит! 
Нерационально, неэкономно, 
несовременно!

В поисках нового трактора, 
который мог бы взвалить на 
себя большую часть самых 
энергоемких операций, Анато-
лий Павельев объехал передо-
вые хозяйства Воронежской, 
Липецкой и Тамбовской об-
ластей, побывал на десятках 
выставок. И в конце концов 
остановил свой выбор на мощ-
ном VERSATILE:

- Об этих тракторах я слы-
шал и прежде. Знал: канадским 
Bühler VERSATILE по мощи 
нет равных в мире. А когда 
прочитал, что VERSATILE со-
бираются теперь и в России, на 
Ростсельмаш, сразу же решил: 
это то, что надо. Во-первых, 
можно приобрести по льготам, 
как отечественную технику. 
Во-вторых, покупая технику, 
нужно всегда думать о серви-
се. Сервису же Ростсельмаш у 
нас в стране нет равных.

О таком выборе в «Луче» за 
два года не пожалели ни разу. 
Оказалось: с тем, что прежде 

делали пятью ДТ, прекрасно 
справляется один трактор. 
Возросло и качество обработ-
ки полей, ведь VERSATILE 
агрегатируется с новейши-
ми почвообрабатывающими 
орудиями, которые прежним 
тракторам были просто не по 
силам. Ощутимо снизились и 
расходы дизельного топлива 
на гектар тех или иных опе-
раций. Но самое главное, за-
метно возросла урожайность. 
Например, глубокое, почти 
на 30 сантиметров рыхление 
почвы, с чем VERSATILE 
справляется шутя, позволило 
в нынешнем году получать 
по 500 с лишним центнеров 
свёклы с гектара.

Не в меньшей степени до-
волен и механизатор Вячеслав 
Салымов.

- Я на тракторах, можно 
сказать, с самого детства. На 
многих марках работал. И все 
они были по отношению к нам, 
механизаторам, одинаковые. 
Помню: до конца рабочего дня 
далеко, а чувствуешь себя, как 
выжатый лимон. VERSATILE 

– совсем иное дело. Несмотря 
на мощность в несколько со-
тен лошадиных сил, он управ-
ляется легко, почти играючи. 
И так же прост и доступен в 
обслуживании. О комфорте 
в кабине я и не говорю. Всё 
там есть – и кондиционер, и 
обогреватель, и магнитола, 
рулевая колонка очень удобно 
регулируется. Одним словом, 
техника, что надо!

Эта техника «что надо» 
и будет представлена на от-
крывающейся завтра в Экс-
поцентре Воронежского гос-
агроуниверситета выставке 
«ВоронежАгро-2012». Причем 
вот что интересно. Если рань-
ше, лет пять-семь назад, на по-
добных выставках Ростсель-
маш демонстрировал один-два 
зерноуборочных комбайна, то 
теперь линейка его техники 
динамична и многообразна. 
Вот и на выставке в Экспо-
центре рядом с заслужившими 
высокий авторитет у аграриев 
комбайнами ACROS и тракто-
рами VERSATILE будут сто-
ять прицепные и самоходные 

опрыскиватели VERSATILE. 
Обеспечивая оптимальную 
ширину захвата и высочай-
шую точность в работе, они 
становятся эффективными 
помощниками земледельцев 
при подкормке растений, 
в борьбе с вредителями и 
сорняками – то есть в том, 
без чего высокий урожай не 
вырастить. А рядом займет 
место почвообрабатывающая 
техника VERSATILE – агра-
рии уже знают, что в струк-
туру Ростсельмаш недавно 
вошел выпускающий её ка-
надский завод Bühler Ezee-on. 
Офсетные и тандемные дис-
ковые бороны, культивато-
ры, пневматические сеялки, 
чизельные плуги, специально 
спроектированные для самых 
жёстких условий работы, от-
личаются высокой произво-
дительностью, надёжностью, 
простотой и точностью на-
строек и могут агрегатиро-
ваться практически с любым 
трактором мощностью от 100 
лошадиных сил.

- Сегодня техникой Рост-

сельмаш можно выполнять 
практически все сельскохо-
зяйственные операции – от 
обработки почвы и посева до 
заготовки кормов, уборки уро-
жая и хранения зерна, - в ко-
ротком интервью «Коммуне» 
накануне выставки отметил 
генеральный директор Пав-
ловского «Агропромснаба» 
Виктор Скутнев. – Такое её 
разнообразие в сочетании с 
безупречными техническими 
характеристиками открывает 
новые перспективы для про-
фессионалов агробизнеса. 
При этом важно подчеркнуть, 
что вся эта техника выпуска-
ется с российским паспортом 
и может быть приобретена по 
самым выгодным льготным 
схемам. Мы же как эксклю-
зивный дилер Ростсельмаш 
в регионе берем эту техни-
ку на полное гарантийное 
и сервисное обслуживание. 
Работать на завтрашний день 
российского села – наша об-
щая задача.

Выставка продлится три 
дня.

«Факел» может стать ярче
На встрече губернатора Алексея Гордеева с руководителем 

областного Управления физической культуры и спорта Влади-
миром Кадуриным шла речь о мерах поддержки футбольного 
клуба «Факел». Глава ведомства ознакомил губернатора с тур-
нирной таблицей первенства России по футболу среди команд 
зоны «Центр» второго дивизиона. «Факел» по итогам осеннего 
этапа первенства занимает второе место. Но у команды есть 
шансы выйти в первый дивизион. Алексей Гордеев поручил 
руководителю областного Управления физической культуры 
и спорта взять под контроль подготовку футбольного клуба 
«Факел» ко второму этапу первенства.

Программы ВГУ – лучшие
По итогам широкого экспертного опроса, проведённого в 

рамках проекта «Лучшие образовательные программы инно-
вационной России-2013», из 32 000 программ, реализуемых 
высшими учебными заведениями РФ, в число лидеров вошли 
программы ВГУ. Эксперты - ректоры российских вузов, чле-
ны региональных советов ректоров,  представители учебно-
методических объединений, центров занятости, руководители 
производственных предприятий страны выделили программы 
нашего вуза по таким дисциплинам, как «математика и ком-
пьютерные науки», «прикладная математика и информатика», 
«радиофизика», «культурология», «менеджмент», «управление 
персоналом».

Приглашает «ВоронежАгро -2012»
14-16 ноября  в экспоцентре «Агробизнес Черноземья» 

Воронежского государственного агроуниверситета будет 
проходить 17-я  агропромышленная  выставка «ВоронежАгро-
2012».  Ведущие производители и поставщики России, Бела-
руси, Украины, стран дальнего зарубежья представят свыше 
пятидесяти единиц сельскохозяйственной техники  и обору-
дования, запасные части и механизмы, семена, удобрения  и 
средства защиты растений. В рамках выставки предусмотрена  
насыщенная деловая программа. Адрес выставки: г.Воронеж, 
ул.Тимирязева, 13а. Тел./факс (473)253-85-50, 253-69-47. 
E-mail:admin@expo.vsau.ru. http://www.expocentr.vrn.ru

Реклама.

Аварию ликвидировали быстро
В минувшее воскресенье завершены восстановительные 

работы на поврежденном участке тепломагистрали №4 в 
Ленинском районе города Воронежа. По предварительным 
данным, причиной повреждения трубопровода, проходящего 
под автомобильным путепроводом, стала внешняя коррозия 
металла. Для ликвидации дефекта на трубопроводе были на-
правлены оперативно-ремонтные бригады ООО «Воронеж-
ская ТСК». Работа велась в круглосуточном режиме тремя 
ремонтными бригадами. 
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, сегодня 
днём по области облачно с прояснениями, местами не-
большие или умеренные дожди; ветер северо-западный, 
умеренный; температура +2…+7.

14 ноября по области – облачно с прояснениями, ночью 
местами небольшие или умеренные осадки в виде  до-
ждя и мокрого снега, днём местами небольшие осадки 
в виде дождя и мокрого снега; ветер северо-западный, 
умеренный; температура ночью -2…+3, днём +1…+6.

15 ноября по области – облачно с прояснениями, без 
осадков; ветер западный, умеренный; температура ночью 
-3…+2, днём +2…+7.
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«КОммунА» В интернете
http://www.communa.ru
Вчера 1220 ∆ 629 За текущий месяц 20408

TwiTTer http://www.twitter.com/KommunaNews
facebooK http://www.facebook.com/Kommuna

пОгОдА
Воронежский 
гидрометеоцентр

В минувшее воскресенье в кинотеатре «Пролета-
рий» в торжественной обстановке была открыта 
памятная доска в честь ушедшего в прошлом году из 
жизни известного киноведа, доцента Воронежской 
академии искусств и многолетнего  председателя 
Воронежского городского киноклуба Сталя ника-
норовича Пензина.

Виталий муХин

Б л е с т я щ и й  э р у д и т  и 
настоящий интеллигент, 
знаток мирового и отече-
ственного кино,  он вос-
питал не одно поколение 
киноклубовцев, многие из 
которых стали  настоящими 
друзьями десятой музы и 
«проповедниками» подлин-
ного киноискусства.

За свою долгую педаго-
гическую и киноклубную 
деятельность Пензин на-

писал немало книг и статей, 
посвящённых  эстетическому 
воспитанию молодёжи. Был 
он и постоянным автором 
«Коммуны». Весьма симво-
лично, что в канун его вось-
мидесятилетия в свет вышла 
книга воспоминаний людей, 
которые близко знали и це-
нили этого замечательного 
подвижника. В тот же день 
состоялась и презентация 
этой книги, название которой 
дал один из очерков – «Дру-
гой рядом с тобой».

на самолёты – без спиртного
Российские авиакомпании намерены запретить пассажирам 

проносить на борт спиртные напитки, даже если они куплены 
в duty free. Минтранс поддерживает их инициативу и уже 
разработал поправки в Воздушный кодекс, пишет «Россий-
ская газета». Разработанные ведомством поправки разрешат 
авиаперевозчикам сначала забирать у пассажиров алкоголь, 
приобретенный в магазинах розничной торговли в контро-
лируемой зоне аэропорта, а потом выдавать его, но только 
по окончании полёта. Это же требование будет касаться и 
спиртного, которое продано непосредственно на борту. Авиа-
компании смогут продавать пассажирам напитки по бокалам, 
но бутылки придётся перед взлётом сдать сотрудникам авиа-
компании. Спиртное будет помещено в специально отведенное 
место до конца полёта. 

ключи от Британского замка
На минувшей неделе знаменитый Лондонский Тауэр, где 

хранятся высшие символы королевской власти Великобрита-
нии, а также - алмазная сокровищница, подвергся нападению 
воров. По сообщению ИТАР-ТАСС, злоумышленники перелез-
ли через высокие ворота крепости и похитили из специального 
железного ящика все ключи замка. Охрана Тауэра, знаменитые 
бифитеры, видели грабителей, однако не сдвинулись со своих 
мест, так как вековой традицией им запрещено покидать свои 
посты. Оказалась неудачной и попытка связаться с патрульным 
отрядом – не сработала аппаратура. Только звонок в полицию 
и прибытие наряда вызвало поспешное бегство воров, кото-
рые уже пытались отрыть двери хранилищ. В последующие 
сутки руководство Тауэра в экстренном порядке меняло все 
дверные замки. Как сообщил представитель замка, уже при-
нято решение пересмотреть правила действий сотрудников в 
чрезвычайных обстоятельствах.
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Он рядом с нами

Борис ОрЛОВ

нижнедевицкий район

Может потому, что память 
о прошлых годах здесь не 
стёрли, и не собираются этого 
делать. На стене у входа в 
контору хозяйства, как и 30 
лет назад, большая вывеска 
на красном фоне: «Правление 
колхоза «Серп и молот» Ниж-
недевицкого района». На вто-
ром этаже, возле актового зала, 
Доска почета с фотографиями 
животноводов, механизаторов, 
специалистов. По итогам полу-
годовой работы они меняются, 
и, чтобы остаться на месте, 
передовикам надо трудиться 
в полную силу.

В начале 90-х, когда псевдо-
демократический угар кружил 
головы, многие старались 
откреститься от своих кор-
ней. Данилову тоже тыкали 
пальцем: «Убери ты этот «серп 
и молот». Зачем он тебе ну-
жен»? А он спокойно отвечал: 
«Это память о нашей жизни, 
и на свалку её выбрасывать 
не стану. Не я эту красную 
доску сюда вешал, не мне её и 

убирать». Своей вдумчивой, 
исконно крестьянской нето-
ропливостью и основательно-
стью Валентин Михайлович 
напоминает первых предсе-
дателей послевоенной поры, 
которые умели говорить с 
народом, а не командовать, 
умели в любом деле и пример 
показать, и жестко спросить за 
негодную работу. 

От села до молочнотовар-
ной фермы чуть более двух 
километров. В 6 утра автобус 
собирает доярок в Вязнова-
товке и везёт их на работу. 
Ноги на осенних вязких до-
рогах женщины не бьют, едут 
в тепле и работу начинают с 
хорошим настроением. Дойка 
в 6.30. Нередко Данилов подъ-
езжает к этому времени или, 
в зависимости от дел, чуть 
позже, но взял за правило - на 
МТФ бывать каждый день. 
Казалось бы, никаких ЧП в 
корпусах не происходит: до-
ярки опытные, работящие, 
скотники ответственные, вет-
врач Галина Скогорева всегда 
на месте – чего беспокоиться? 
Но нет, многолетняя привычка 

– видеть всё своими глазами – 
укоренилась в нем накрепко. 
Да и люди по-другому к делу 
относятся, когда знают, что 
директор своим хозяйским 
взглядом любой огрех тут же 
заметит.

- Когда Валентин Михалыч 
приходит, мы чувствуем, что 
он тревожится за нашу работу, 
и каждый старается показать 
себя, - замечает доярка Татьяна 
Часовских. - Если что-то ре-
шить надо,  тут же и решит. Да 
и нам, если какая-то проблема 
возникает, удобнее с ним здесь 
поговорить…

Часовских 15 лет на ферме, 
управляется с полсотней ко-
ров. Надаивает по семь тысяч 
килограммов молока за год. 
Её подруги по корпусу тоже 
не отстают. Надои от черно-
пёстрого стада радуют, вот 
только цена, за которую пере-
работчики скупают молоко, 
печалит. За литр дают 12-13 
рублей, а дизтопливо, между 
прочим, стоит 23 рубля. От 
таких «ножниц» едва концы с 
концами сельчане сводят. 
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Заботы председателя Данилова
Земляки | Характер или есть, или его нет. У Валентина Данилова таковой имеется. Жизнь не однажды пробовала  
его на излом, но в угоду власти он никогда не поступался принципами

Председатель Валентин Данилов со своей командой. Слева направо: заведующий 
МТФ Николай Семенихин, зоотехник Александр Жуков, помощник заведующего 
МТФ Геннадий Тамбовцев, ветврач Галина Скогорева, учётчик Елена Сидорова.

В соответствии с нынешними временами полное название местного хозяйства 
звучит так: общество с ограниченной ответственностью «СП Вязноватовка». но 
в селе его зовут по-прежнему на колхозный манер – председатель Данилов. 
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Новые перспективы  
для российского поля

твои партнёры, село |  На открывающейся завтра в Экспоцентре ВГАУ региональной  
выставке «ВоронежАгро-2012» аграрии в очередной раз смогут убедиться в новых возможностях  

и преимуществах техники Ростсельмаш

Ре
кл

ам
а.

Механизатор Вячеслав Салимов: «Такой технике по плечу самые сложные задачи».
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Губернатор Алексей Гор-
деев побывал в новом 
производственном цехе 
ФПк «космос-нефть-Газ», 
где ведутся работы по соз-
данию крупногабаритного 
оборудования для нефте-
газовой и химической от-
раслей промышленности 
и энергетики. Вместе с 
главой региона новый цех 
осматривали прибывшие 
в Воронеж представители 
компании ОАО «Газпром».

Светлана ВиКтОрОВА

Президент ФПК «Космос-
Нефть-Газ» Иван Лачугин рас-
сказал губернатору о возмож-
ностях нового производства, 
а специалисты предприятия 
продемонстрировали процесс 
монтажа первого образца про-
дукции цеха – блок-модуля 
газосепараторов с пластинча-
тыми теплообменниками. 

Это оборудование явля-
ется разработкой компании 
«Космос-Нефть-Газ».  Его 
планируется использовать 
на установках комплексной 
подготовки газа (УКПГ) Бо-
ваненковского месторожде-
ния, месторождений Ямбурга, 
Надыма и других, так как это 
позволит оптимизировать из-
держки не только по стоимо-
сти самого оборудования, но 
затраты на подготовительные, 
строительно-монтажные и пу-
сконаладочные работы. Блок-
модуль полностью производит-
ся, собирается и тестируется в 
Воронеже, а затем разбирается 
на отдельные постановочные 
узлы. Его можно быстро смон-
тировать на площадке строи-
тельства.

 - Новый цех ФПК «Космос-
Нефть-Газ»  –  это  новые 
рабочие места, прибавка в 
региональный продукт, со-
ответствующие налоги, но 
самое важное, что предприятие 
уверенно смотрит в будущее. 
Мы становимся по ряду видов 
оборудования единственными 
производителями и постав-
щиками в России для таких 
крупных компаний, как ОАО 
«Газпром», – отметил Алексей 
Гордеев. 

Член правления ОАО «Газ-
пром» Всеволод Черепанов 
сообщил, что в предыдущие 
годы компания успешно со-
трудничала с иностранными 
производителями. Нынче про-
мышленная группа, которая 
есть в Воронеже, является 
новатором в отрасли. 

Новаторы 
из «Космос-
Нефть-Газа»
Экономика
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А власть как будто не заме-
чает, что монополисты вот уже 
двадцать лет диктуют крестья-
нину свои условия. Почему 
одни как сыр в масле катаются, 
а другие от тяжкого труда не 
могут распрямиться?

Едем в машине к механи-
заторам, и по дороге директор 
«СП Вязноватовка» размыш-
ляет о нынешней жизни. Все 
цифры у него в голове, как в 
компьютере. Если государство 
заботится о подъёме села, то 
почему госкомпания Рос-
нефть, например,  продает 
энергоносители за такую же 
цену, как российские олигар-
хи? За электроэнергию 15 лет 
назад платили ежегодно около 
700 тысяч рублей, нынче три 
миллиона. Да, в то время тонну 
зерна продавали по 5 тысяч 
рублей, а нынче –по 5-8 тысяч, 
но минеральные удобрения, 
например, крестьянину про-
давали  по 2 тысячи рублей, 
нынче - в пять раз дороже. 
Стройматериалы подняты до 
заоблачных высот, а без по-
стоянного ремонта сельхозпо-
строек хозяйству не обойтись. 
В прошлом году перекрыли 
крыши на коровниках, нынче 
надо отремонтировать два 
оставшихся корпуса, и на это 
уйдет около одного миллио-
на. Без обновления техники 
ни одно хозяйство не выжи-
вет, а техника вся импортная, 
потому что отечественное 
производство сельхозмашин 
практически загублено. Зер-

новой комбайн стоит нынче 12 
миллионов, а вязноватовцам 
нужно два. Купили для уборки 
сена пресс-подборщик, грабли 
и косилку – всё немецкого 
производства. Отдали ещё 2 
миллиона рублей. Деньги про-
сто рекой текут. Для покупки 
комбайна, видимо, придется 
брать кредит. Учитывая непо-
стоянство рынка и банковской 
системы, это, конечно, опасно, 
но иного выхода нет. 

- Импортная техника стоит 
дорого, - поддерживает пред-
седателя главный инженер 
хозяйства Евгений Красов. – 
Но такая дороговизна выходит 
обоснованной. Возьмите те же 
американские машины Джон-
Дир и Агро-трейд – они рабо-
тают по семь лет без всякого 
ремонта, а об удобствах для 
комбайнера уже и речи нет. 
Если говорить об эргономике, 
то наши комбайны и тракторы 
-  на глубоких задворках. Такое 
положение не может не вызы-
вать досаду.

Красов после окончания 
СХИ шесть лет назад пришел 
в хозяйство. Приработался, 
смотрит вперёд, с Даниловым 
у него полное взаимопонима-
ние. Оба думают о ремонте ста-
рой техники и покупке новой. 
Нужна, например, не только 
новая сеялка, но и диски к уже  
работающей, а каждый стоит 
почти 25 тысяч рублей,  и 
нужно их 16, вот и прикиньте, 
во что это обойдётся.

Веселиться директору сель-
хозартели нижнедевицкого 
села Вязноватовка, конечно 

же, не приходится, но уныния 
и растерянности у него на 
душе нет. В унынии никакая 
работа не двинется.

Если сказать откровенно, 
то многие проблемы от уди-
вительного «усердия» чи-
новников и существующих 
законов, не отвечающих инте-
ресам людей. Вот, к примеру, 
в селе множество брошен-
ных домов, хозяева которых 
перебрались в город. Они бы 
рады продать ненужное им 
жильё, а в хозяйстве был бы в 
этом случае резервный жилой 
фонд. Однако без оформле-
ния множества никому не 
нужных бумаг сделку сегодня 
провести невозможно. Чтобы 
оформить все документы и 
получить «зелёнку», хозяину 
дома нужно потратить массу 
времени, нервов и денег. Это 

обойдётся дороже, чем само 
жилище, вот люди и бросают 
его на произвол судьбы. 

Урожай вязноватовцы со-
брали нынче неплохой: пше-
ницы – 30 центнеров с гектара, 
ячменя -33, подсолнечника 
– 25. Впервые попробовали 
сеять рапс, собрали по 10,5 
центнера, хотя намечали по 
16-18, теперь поняли, какие 
ошибки допустили, с учетом 
их будут и дальше выращивать 
эту культуру. Вот уже и озимо-
го рапса посеяли на площади 
в 140 гектаров. Столько же и 
под яровой посев намечают, 
потому что предприниматели 
рапс покупают охотно:  масло 
из этой культуры даёт хоро-
ший барыш.

Валентин Данилов не толь-
ко полнится идеями, он их 
успешно претворяет в жизнь. 
Зимой  начнут сооружение 
летнего лагеря для дойного 
стада. Нынче он находит-
ся далековато от шоссейной 
дороги, теряется время для 
доставки  молока в Воронеж, 
а это тоже деньги. Вот для ре-
шения строительных вопросов 
и собрались механизаторы в 
конторе на совет. Механиза-
торов в хозяйстве 25 человек. 
Можно бы ещё 5-6 принять 
на работу, но многие крепкие 
вязноватовские мужики уже 
привыкли почти каждоднев-
но ездить за 70 километров 
в областной центр и сидеть 
там в качестве охранников, 
дежурных и всевозможных 
сторожей. Целые дни слоня-
ются в различных конторах 
и магазинах, покуривают и  
телевизор смотрят, а зарплата 
у них  вдвое больше, чем у 
односельчан. Безделье и «ха-
лявные» деньги развращают, 

поэтому назад в сельское про-
изводство таких «работников» 
никакими теперь сладкими 
коврижками не затянешь. 
Такая вот ущербная действи-
тельность базарно-рыночных 
отношений.

 Но в селе крепкие умельцы 
тоже остались. Андрей Орлов 
приехал 9 лет назад из Сара-
товской области, купил дом, 
обжился, осваивает технику, 
которая поступает в хозяй-
ство. На любую работу горазд. 
Под стать ему Вячеслав Ско-
горев и Александр Князев. 
Кстати сказать, зять одной 
из лучших доярок хозяйства 
Инны Пеньковой, которая за 
свою работу и победу в сорев-
новании получила «Жигули». 
Впрочем, такую награду мож-
но было бы вручить доброму 
десятку других операторов 
машинного доения, которые 
получают от племенных ко-
ров черно-пёстрой породы 
вдвое больше молока, чем 
их матери-доярки, работав-
шие когда-то на колхозных 
фермах.

Хорошо, что в Вязноватовке 
сохраняется преемственность 
поколений – многие дети тру-
дятся вместе с родителями. От 
старших опыта набираются. 
Вот и молодой деревенский 
богатырь Алексей Андреев, три 
года назад окончивший школу, 
теперь работает рядом с отцом 
Владимиром Ивановичем. 
Парень толковый, спокойный, 
но кто знает, останется ли он в 
селе, когда освоит профессию? 
Молодой человек должен 
думать и о семейной жизни, 
а в селе с невестами большая 
«напряженка».  И это ещё одна 
забота председателя Данилова. 
Можно, конечно, улыбаться по 
этому поводу, вот, мол, Вален-
тин Михайлович роль свахи на 
себя примеряет. Однако руко-
водителю сельхозпредприятия 
не до смеха: если хочешь, 
чтобы производство работало 
стабильно и без сбоев, нужно 
заранее о трудовой смене по-
беспокоиться. Когда уйдешь 
на заслуженный отдых, пусть 
народ вспоминает тебя добрым 
словом. 

В кабинете Данилова на 
видном месте висит афоризм, 
сказанный много лет назад 
великим русским писателем 
Николаем Карамзиным: «Ра-
ботать надо на людей, а не 
только на себя». Председатель 
Данилов неукоснительно сле-
дует этому завету.

мнение учёного
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Механизаторы Андреевы: Алексей и Владимир Иванович.

Наталья НекрылоВа

Как отметили участники 
совещания, формы решения на-
болевшего вопроса «листа ожи-
дания» могут быть разными. 
Во-первых, это использование 
под детские сады тех площадок, 
которыми уже располагает 
город: зданий бывших детских 
садов, пустующих муниципаль-
ных помещений и школ, где 
можно найти свободные классы 
для занятий подготовитель-
ных групп. Во-вторых, строи-
тельство новых дошкольных 
учреждений на муниципальных 
участках. В-третьих, возведе-
ние детских садов на условиях 
частно-государственного пар-
тнерства на земле, принадлежа-
щей застройщикам. В течение 
трёх-шести лет город сможет 
выкупить эти помещения. И, 
в-четвёртых, строительство 
малокомплектных детских са-
дов на территориях, где ведётся 
точечная застройка. Работу этих 
дошкольных учреждений, по 
мнению первого вице-спикера 
Александра Провоторова, мож-
но организовать как в форме 
негосударственных, так и в 
виде филиалов близлежащих 
муниципальных детских садов. 
Реализация всех этих направ-
лений потребует привлечения 
средств областного бюджета и 
частных инвестиций. 

- Итогом нашей работы дол-
жен стать документ, где будет 
отражена демографическая 
ситуация в городе: статистика 
семей, нуждающихся в местах 
в детских садах с разбивкой 
по районам и округам, а также 
прогноз, как она будет менять-
ся в ближайшее десятилетие. 
Также будет необходима экс-
пертная оценка состояния при-

годных к перепрофилированию 
помещений, объёма затрат на 
их реконструкцию, - пояснил 
Александр Провоторов.

Председатель городской 
думы Владимир Ходырев на-
правил письма с просьбой 
принять участие в решении 
проблемы двенадцати строи-
тельным организациям. Девять 
из них уже откликнулись. 

Шесть компаний предста-
вили свои проекты по возведе-
нию малокомплектных детских 
дошкольных учреждений в 
Подклетном, Подгорном (в 
районе улицы Миронова), на 
Московском проспекте, 110д, 
на первых этажах квартала, 
ограниченного улицами Ле-
нинградской, Ленинским про-
спектом, улицей Брусилова, 
в квартале по улице МОПРа.  
Тр и  о р г а н и з а ц и и  ( З АО 
«ВМУ-2», «Выбор», ОКС 
«Левобережник») готовы по-
строить детские сады на 150 и 
больше мест за счет собствен-
ных средств с тем, чтобы му-
ниципалитет в дальнейшем 
выкупил эти помещения.  
Вице-мэр Михаил Кирпичев 
сообщил, что сегодня  сформи-
ровано 13 участков под строи-
тельство детских дошкольных 
помещений, и есть проекты на 
возведение детских садов на 80, 
140 и на 220 мест, но они уже не 
соответствуют нормам СНиП и 
СанПиН. Участники совещания 
согласились, что для возведения 
дошкольных учреждений раци-
онально использовать проекты 
так называемого повторного 
применения. Это значительно 
сократит время на проектиро-
вание и строительство, а следо-
вательно – и расходы бюджета. 
Так, на сайте Минрегионразви-
тия есть типовые проекты - при 

их применении необходимы 
только затраты по «привязке» 
детских садов к местности и на 
разработку проектов по инже-
нерным коммуникациям.

Депутаты обсудили и ва-
риант софинансирования 
посещения детьми частных 
дошкольных учреждений. Ча-
стично ежемесячную плату, 
а она сегодня в Воронеже со-
ставляет 12-15 тысяч рублей, 
сможет вносить муниципа-
литет.  Такая практика есть в 
других регионах, например, в 
Астрахани и Самаре. 

Депутат Галина Кудрявце-
ва предложила организовать 
продленное содержание до-
школят в стенах общеобразо-
вательных школ. Однако пока 
такая инициатива противоре-
чит требованиям СанПиН. 

Александр Провоторов при-
звал подумать над моделью 
взаимодействия со строитель-
ными организациями города:  
- Часто бывает так, что у орга-
низации не хватает оборотных 
средств, чтобы завершить воз-
ведение социально важного 
объекта, – сказал он. – В ито-
ге работы растягиваются на 
несколько лет. Необходимо 
оценить наши возможности 
в разрешении этой ситуации. 
Допустим, муниципалитет 
может выступить в качестве 
поручителя, предоставить га-
рантии для софинансирования. 
Я просчитывал экономику 
детского сада. Даже если плата 
родителей будет составлять 30 
процентов, то проект окупится  
уже через семь лет.

По мнению руководителя 
городского управления об-
разования Константина Вик-
торова, целесообразно было 
бы обратиться к «силовым 
структурам», некоторые под-
разделения которых сейчас 
располагаются в помещениях 
бывших детских садов, с требо-
ванием выплаты компенсации 
за использование зданий. 

Затем речь зашла о средней 
стоимости содержания ребенка 
в детском саду. Выяснилось, 
что она составляет около 5,5 

тысячи рублей в месяц. Кон-
стантин Викторов подчеркнул, 
что размер родительской платы 
не может превышать 20 про-
центов от этой суммы. Следует 
отметить, что в расчёт берутся 
не все расходы, а лишь опреде-
ленные Федеральным законом 
«Об образовании». Депутаты 
предложили принять норматив-
ный акт, где была бы прописана 
смета на содержание одного 
ребенка в муниципальном 
учреждении с учетом всех па-
раметров – питания, зарплаты 
воспитателей, пособий. Затем 
в пределах этих нормативов 
город будет финансировать 
расходы. Через несколько дней 
парламентарии назначат дату 
публичных слушаний по про-
екту бюджета на 2013 год, и есть 
смысл предусмотреть средства 
на материально-техническое 
обеспечение дошкольных 
учреждений. 

Галина Кудрявцева предло-
жила разработать нормативный 
документ  со сроком действия 
до 2016 года, согласно которо-
му родители при условии отка-
за от места в детском саду еже-
месячно получать субсидию в 
размере пяти тысяч рублей на 
содержание ребенка.

- Но при этом они обязаны 
заниматься духовным и фи-
зическим развитием ребенка: 
водить его в кружки, секции, 
подготовительные классы, - 
подчеркнула депутат.

Сейчас в очереди на получе-
ние места в детском саду стоят 
более 23 тысяч детей до 7 лет, 
из них около 2,5 тысячи – в 
возрасте от 3 до 7 лет. Однако, 
по мнению специалистов, в ре-
альности эта цифра несколько 
меньше, так как некоторые 
родители подают заявления в 
несколько дошкольных учреж-
дений. В числе микрорайонов, 
наиболее остро нуждающихся 
в детских садах, – «Больница 
«Электроника», Подгорное, 
Масловка, Придонской, Те-
пличный, Подклетное, квар-
тал, ограниченный улицами 
Ломоносова, Лесная поляна и  
санаторием имени Горького. 

Сократить «лист ожидания»
актуально | В Воронеже детские сады обещают строить на условиях  
частно-государственного партнёрства
Такая инициатива была высказана на первом за-
седании временной комиссии по подготовке пред-
ложений по обеспечению жителей города детскими 
дошкольными учреждениями и внесению изменений 
в муниципальную целевую программу «Развитие 
дошкольного образования городского округа город 
Воронеж на 2010-2014 годы». Оно состоялось в Во-
ронежской городской думе. 

Есть такое государство в Южной Америке 
– Уругвай. От Воронежа, прямо скажем, 
не ближний свет, но с этой страной нас 
связывают давние отношения 

Мост дружбы  
через Атлантику

КонтАКты

Валерий ВалеНтиНоВ

В Москве председатель Во-
ронежской областной думы 
Владимир Ключников, за-
меститель председателя Вла-
димир Нетёсов, председатель 
комитета по бюджету, нало-
гам и финансам Александр 
Вериковский и председатель 
комитета по собственности и 
тарифам Пётр Семенов встре-
тились с делегацией сената Ге-
неральной Ассамблеи Уругвая. 
Воронежскую область также 
представляли сенатор Совета 
Федерации от регионального 
парламента, член комитета по 
аграрно-продовольственной 
политике и природопользо-
ванию Николай Ольшанский 
и депутаты Государственной 
думы Юрий Исаев и Галина 
Карелова. Целью общения 
стало возобновление давнего 
партнёрства в сферах экономи-
ки, науки и культуры.

Визит уругвайской делега-
ции в Россию связан с налажи-
ванием сотрудничества между 
государствами. Накануне с 
уругвайской парламентской де-
легацией, которую возглавляет 
председатель комиссии сената 
Генеральной Ассамблеи лати-
ноамериканской республики по 
промышленности, энергетике, 
торговле, туризму и услугам 
Альберто Курьеле, встрети-
лись члены Совета Федерации. 

Альберто Курьеле подчеркнул 
заинтересованность южно-
американского государства в 
расширении разнопланового 
сотрудничества с Россией.  В 
том числе - в вопросах освоения 
Антарктики и рыболовства.

Встреча же с воронежскими 
депутатами была направлена 
на возобновление отношений  
в рамках подписанного шесть 
лет назад соглашения между 
Воронежской областью и уруг-
вайским департаментом Рио-
Негро. Как отметил Владимир 
Ключников, тогда партнёрские 
отношения не получили раз-
вития, и теперь необходимо 
наполнить документ новым со-
держанием. «Уругвайская сто-
рона заинтересована в сотруд-
ничестве в области мясного и 
молочного животноводства. 
В Воронежской области эта 
отрасль развивается и имеет 
хорошие перспективы, так что 
партнерские отношения пойдут 
на пользу обоим участникам», - 
добавил спикер.  

Уругвайские делегаты при-
звали воронежцев принять уча-
стие в праздновании юбилея 
«русского» поселения, который 
будет отмечаться в будущем 
году. Владимир Ключников, 
в свою очередь, пригласил 
коллег посетить Воронежскую 
область, чтобы самим оценить 
перспективы взаимовыгодного 
сотрудничества.

Сто лет назад выходцы из Воронежской губернии 
основали в республике город Сан-Хавьер. Сейчас там 
проживает около 1800 человек, практически все они – 
потомки приехавших в 1913 году русских эмигрантов. 
И хотя новые поколения уже не говорят на русском 
языке, они по-прежнему заинтересованы в поддержа-
нии связей с исторической родиной. Да и мы не прочь 
установить мост дружбы через Атлантический океан.

Заботы председателя Данилова

Молодые доярки приехали на работу.

веСти

Георгий костиН, доктор технических наук, профессор
г.воронеж

Причины финансово-
экономических катаклизмов

Вот уже более пяти лет одно из важнейших мест в обще-
ственном сознании занимают проблемы мирового финансово-
экономического кризиса. О нем говорят эксперты и обозре-
ватели, политики и «ведущие» экономисты, простые люди и 
премьер-министры. И в России, и за рубежом. 

Обсуждается размах кризиса и его последствия. Делаются 
прогнозы его развития и влияния на экономику, на уровень 
жизни населения, на социальный и политический климат в 
отдельных странах и в мире в целом. Предлагаются меры и 
механизмы ликвидации последствий кризиса или хотя бы 
снижения их пагубности… 

Обсуждается все, связанное с кризисом, кроме одного: его 
природы и его причины. Создается впечатление, что на эти две 
проблемы кем-то наложено жесткое табу.

Наступивший в начале XXI века мировой финансово-
экономический кризис и в мире, и в России преподносится как 
некое неизбежное, независимое от желания людей и действий 
власти божье наказание. Неожиданное, не такое уж страшное, 
и само собой проходящее. Ну, прямо как летний дождик из 
случайно налетевшей на ясное небо тучки. 

При этом подчеркивается, что Россия может преодолевать 
и преодолевает кризисные последствия значительно легче 
других стран. Потому что ей есть чем торговать (энергоресур-
сы), потому что она создала Стабилизационный фонд, а  весь 
процесс находится под полным контролем.

Наступивший кризис мировой финансовой системы и пере-
растание его в кризис сначала общеэкономический, а затем и 
социально-экономический задолго до его наступления пред-
сказывали многие ученые. В Воронеже в том числе. 

Так, профессор  И.Б.Загайтов на основе долгосрочного 
статистического анализа установил цикличность мировых 
социально-экономических кризисов и с достаточной точностью 
назвал время наступления первого кризиса XXI века. 

В свое время автор этих строк в официальных заявлениях 
на два года вперед с точностью в два-три месяца предсказал 
как неизбежные атрибуты надвигающегося кризиса события 
в Югославии, агрессию США в Ираке и кровавые события 
на Ближнем Востоке. В 2000 году на пленарном заседании 
Государственной думы РФ заявил о приближении волно-
образного, с нарастающей амплитудой мирового финансов о-
экономического кризиса. Ошибки его проявления по времени 
составили менее полугода. 

А руководители страны, видимо, с подачи своих консультан-
тов, даже тогда, когда кризис уже вовсю шагал по миру, сначала 
говорили о том, что он к нам не имеет никакого отношения, 
затем о том, что мы, не в пример другим странам, справимся с 
ним шутя, наконец, о том, что кризис уже позади… Но кризис 
продолжается, и они вынуждены говорить о том, что мы во 
всеоружии готовы к его продолжению…    

Почему такая разница в оценках и прогнозах? Достаточно 
точные прогнозы тех, кто пользуется лишь обрывками не 
всегда достоверной информации и полную несостоятельность 
прогноза тех, кто имеет в своем распоряжении не только исчер-
пывающий банк данных для анализа и все рычаги управления 
экономикой страны, но и должен нести за это всю полноту 
ответственности?

Отбросим субъективные причины этой разницы, такие как 
уровень профессиональности и ответственности тех и других, 
политические предпочтения и личные мотивы, желание скрыть 
то или иное от общественности. Ограничимся только объек-
тивными причинами.

Независимые ученые, дающие достаточно точные прогнозы, 
вовсе не являются столь популярными сегодня «прорицателя-
ми» и «предсказателями». Их прогнозы базируются на объ-
ективном сравнительном анализе преимуществ и недостатков 
принятых экономических моделей. Базируются на научном 
анализе состояния мировой, американской, европейской и 
российской экономики, анализе имеющихся ресурсов, меха-
низмов их переработки и перераспределения, соотношения 
потребностей и претензий ведущих стран на пользование 
мировыми материальными ценностями. 

Объективная причина слепоты и неспособности прогнози-
рования правительственных чиновников и их экспертов – это 
закостенелое рыночное мышление (табу на критику рыночной 
модели экономики) и ведение борьбы не с причиной, а с послед-
ствиями тех или иных негативов экономического развития. 
В том числе мирового финансово-экономического кризиса, 
перерастающего в социально-экономический (социальные 
протесты в Европе и США).

Академик Н.П. Петров называет три типа социально-
экономических кризисов. 

Деструктивный кризис возникает «вследствие разрушения 
экономики и объектов жизнеобеспечения в результате войн, 
революций, контрреволюций, переворотов, стихийных бед-
ствий и невежественного реформаторства». Во время войн 
все страны без исключения подвержены таким кризисам. Они 
вынуждены включать печатный станок, производить займы 
у населения и у других стран, переводить производственные 
мощности с выпуска покупаемых населением товаров на 
военную продукцию и т.д. Вынуждены создавать в своих 
странах избыток не подтвержденных материальными цен-
ностями бумажных денег и их суррогатов, т.е. сознательно 
идти на финансовый «мини-кризис». Почему «мини»? Деньги 
обесцениваются в два–три, максимум в пять раз, кризис не 
выходит за пределы страны. 

Второй тип кризиса – кризис перепроизводства, который 
типичен исключительно для рыночной модели экономики. 
Его проявление состоит в том, что товары производятся в 
избытке, но не покупаются из-за неоправданно высоких цен, 
обусловленных не трудовыми затратами и потребительскими 
качествами, а погоней за прибылью и из-за низкой покупа-
тельной способности населения. 9/10 населения Земли не 
покупают изготовленные товары не потому, что они им не 
нужны (перепроизведены), а потому что они не имеют денег на 
их приобретение при избытке денег в мировой системе. Более 
одной трети населения Земли вообще находится в нищете и 
голодает. 

Этот тип кризиса носит циклический характер и при 
рыночной модели экономики систематически повторяется. 
Поскольку финансовые блоки экономики отдельных стран 
сливаются в единую независимую от производства материаль-
ных ценностей мировую финансовую систему, такие кризисы, 
начавшись в какой-либо одной стране, немедленно перерас-
тают в «макси-кризисы» всей мировой системы, при которых 
деньги обесцениваются уже не в два-три, а в десятки раз.

Зададимся двумя простыми вопросами. Для чего человеку 
и человечеству нужна экономика? Ну, лежал бы человек на 
печи или диване, пялился бы в экран телевизора, ел бы и 
пил в свое удовольствие. Так нет же: встает, идет на работу, 
нередко опостылевшую, т.е. в той или иной роли участвует в 
экономическом процессе.

(Продолжение следует).

Кризис в мире 
и России
Для того чтобы преодолеть  
мировые финансово-экономические 
потрясения, необходимо перестать тушить 
пожар бензином и принять адекватные меры

Броня крепка?
Уровень обороноспособ-

ности страны, по мнению 55 
процентов воронежцев, в бли-
жайшие шесть лет улучшится.

Однако 15 процентов наших 
земляков, участвовавших в 
опросе, который провёл ин-
ститут общественного мнения 
«Квалитас», опасаются ухуд-
шения дел в этой отрасли. Это 
люди в основном с плохим 
материальным положением, 
которое, в общем-то, окраши-
вает их картину мира в песси-
мистичные тона. Не предвидят 
никаких изменений в этом пла-
не 17 процентов горожан.

Опрошено 614 человек ме-
тодом уличного опроса. 

«Посади  
своё дерево»

В областном центре прошла 
акция под таким названием. 
Наряду с воронежцами в ней 
приняли участие представи-
тели около 15 российских го-
родов, а также из Украины 
и Белоруссии. В её рамках 
активисты из экологических 
государственных и обществен-
ных организаций высадили 
деревья в сквере на улице Ки-
рова. Здесь появились саженцы 
грецкого ореха и китайской 
«райской» яблони. Кроме того, 
уборка прошла на территории 
больницы №11 в микрорайоне 
Сомово. А в конце октября 
Центр экологической полити-
ки совместно с Общественной 
палатой Воронежской области 
провели «круглый стол», на ко-
тором обсудили перспективы 
общественно-частного и госу-
дарственного партнёрства.

Бюро находок  
он-лайн

Н а  н е к о м м е р ч е с к о м 
интернет-портале «Бюро на-
ходок Воронежа» можно найти 
утерянную вещь или вернуть 
найденную владельцу. По ста-
тистике, ежедневно жители 
города теряют около ста раз-
нообразных вещей и предме-
тов. Портал существует не так 
давно - всего два месяца, но его 
посещаемость увеличивается 
с каждым днём. Уже подано 
более 70 объявлений, и пять 
вещей нашли своих хозяев. 
Также можно воспользоваться 
рубрикой «В дар».

Евгения ДВОРНИКОВА, 
Светлана ШАМАКИНА,  

Мария ЩЕГЛОВА.



Евгения ДВОРНИКОВА

А ведь действительно, в межсезонье часто приходится при-
водить в порядок многие вещи. И для того, чтобы починить 
что-то, нужно сначала отыскать нужную мастерскую, а потом 
найти время туда сходить. Невольно вспомнилось словосо-
четание «дом быта». Именно так раньше называли здания, 
где под одной крышей располагались и швейная мастерская, 
и ремонт обуви, и химчистка, и часовая мастерская и многие 
другие небольшие мастерские, где можно было в короткие 
сроки провести мелкий ремонт одежды, бытовых вещей и 
даже приборов.

Но где же найти эти дома быта? Кажется, возле цирка есть 
одно здание с таким названием. Приехала я к цирку – так и 
есть, стоит многоэтажка. Вот только с бытом её уже мало что 
связывает. Теперь это – административно-офисный центр.

Полдня потратила на поиски соответствующих ремонтных 
организаций. Располагаются они довольно отдалённо друг 
от друга и без какой-либо системы. В современных гипер-
маркетах, где человек может провести целый день, совершая 
покупки, мне попались химчистки, ателье и сервисный центр 
обслуживания бытовой техники. Но пока я добежала от одного 
интересующего меня объекта до другого, жутко проголодалась 
и голова пошла кругом от обилия отвлекающих факторов: 
магазинчиков, разукрашенных витрин и прочего. А что, если 
бы нужные мне мастерские находились все вместе под одной 
крышей? Пришла бы я в такой вот «дом быта», к примеру, по-
ставить набойку, которая только что отлетела, и пока ждала 
свою обувь, вдруг вспомнила бы, что у моей любимой сумки 
ручка отрывается, да и у зонтика одна спица «вылезла». А мо-
жет, мне уже давно надо было подшить юбку, край которой я 
«пришпарила» утюгом, а тут как раз и мастерская по ремонту 
и пошиву одежды? 

Отчаявшись найти что-то подобное, я всё-таки продолжила 
поиски в Интернете, и как же обрадовалась, когда поняла: то, 
что я ищу, это не миф. В предложенном перечне услуг было 
всё, что нужно: и ремонт обуви, и ремонт зонтов, сумок, зам-
ков, одежды и даже бытовой техники; здесь же указывалось 
и изготовление ключей; порадовало – заточка кухонных и 
мясорубочных ножей, ножниц, топоров, тяпок, ремонт сотовых 
телефонов и ещё всякие нужные и приятные мелочи.

Правда, заведений службы быта такого типа я нашла в Воро-
неже всего две, да и принадлежат они частникам: в небольших 
помещениях, всего в двух комнатах стоят несколько столов 
со спецоборудованием и набором инструментов для ремонта 
различных вещей и техники. 

- Клиентов хватает, - рассказывает владелец ремонтной 
мастерской Леонид Пономарёв. - Ведь у нас в стране действу-
ет один странный закон: если что ломается или портится, то 
обязательно всё и сразу.

Однако мой поход и поиск по городу не прошли даром. Я 
узнала, во сколько обойдётся «подлечить» любимые вещи. 
Итак, ремонт обуви. Материалы везде одинаковые, набор услуг 
тоже приблизительно один и тот же. Разница только в том, где 
располагается мастерская. В оживлённых местах - дороже, во 
дворах – несколько дешевле и зачастую даже быстрее.

- Раньше относила обувь к рынку, - призналась жительница 
Юго-Западного района Анастасия Никитченко. – А теперь зна-
комая посоветовала пройти в соседний двор – там киоск стоит и 
работает хороший мастер. Ремонт делает быстро и дешево! Вот 
расценки на наиболее распространённые виды ремонтных работ: 
поставить набойку – от 150 рублей, произвести покраску обу-
ви – от 200 рублей, поменять замок «молнию» – от 170 рублей, 
прошить отклеившуюся или оторвавшуюся подошву – от 160 
рублей (в зависимости от места прошивки и размера обуви).

Отремонтировать поломанную спицу у зонта обойдётся вам 
приблизительно в 150-180 рублей. Остальные виды ремонта 
оцениваются в зависимости от сложности поломки. То же самое 
можно отнести и к сумкам.

- Одна клиентка приносит нам свой чемодан уже несколько 
лет, - рассказывает Николай Пархоменко, мастер по ремонту 
сумок. – Женщина пожилая, и чемодану лет сорок, если не 
больше. Уже и ручки пришивали, и замки несколько раз ме-
няли, и красили его, и внутреннюю подкладку перешивали. За 
те деньги, которые уходят на всё это, можно было пару новых 
чемоданов купить, а она к этому старому «привязана».

Мастерские по изготовлению ключей в нашем городе в 
основном представляют небольшие киоски на улицах города. 
Средние расценки приблизительно такие: ключ обыкновенный 
(такой называют ещё английским) – от 50 рублей (в одном 
месте я, правда, увидела вывеску – от 20 рублей), ключи с 
лазерной насечкой – от 70 рублей. Ключи побольше – от 
современных замков повышенной надёжности – от 100-120 
рублей, в зависимости от размера «открывательной» части 
ключа. Электронные ключи от домофонов – от 170 рублей. 
Но в одном месте мастер шепнул мне, что сделает такой ключ 
всего за 150 рублей. Ключи автомобильные: обычные – от 
90 рублей, а те, которые с сигнализацией – от 400 рублей. В 
некоторых мастерских по изготовлению ключей продаются 
колечки, чтобы было, на что их нанизать, а кое-где – пред-
лагают брелоки. 

Татьяна ПЕТРЕНКО
Фото Ивана НЕНАШЕВА

Фестиваль собрал школь-
ников, участников научных 
кружков и объединений. Все-
го - более 240 человек из Ли-
скинского, Семилукского, Эр-
тильского, Бутурлиновского, 
Аннинского, Терновского, Хо-
хольского и других районов.

- Подобные мероприятия 
служат не только просвеще-
нию общества. Они позволяют 
открыть двери исследователь-
ских лабораторий, помогают 
молодому поколению получить 
представление о достижениях 
современной науки. Кроме 
того, способствуют привлече-
нию к научной деятельности 

талантливой молодежи, - рас-
сказала одна из организато-
ров фестиваля, заведующая 
спортивно-техническим отде-
лом областного центра техни-
ческого творчества учащихся 
Алла Зацепина.

Прошла и выставка изобре-
тений. Студент первого курса 
физического факультета ВГУ 
Александр Ганеев, например, 
представил робота-сапёра. 
Ребята называют его большим, 
однако в реальности робот в 
высоту не превышает 30 сан-
тиметров. Его собирали вместе 
с руководителем объединения 
робототехники, выпускницей 
математического факульте-
та ВГУ Татьяной Бесединой.

- Модель несколько раз 

перестраивалась. Мы пробо-
вали использовать гусеницы, 
но в итоге остановились на 
колёсах. У него есть ультра-
звуковой дальномер, благодаря 
которому он может находить 
препятствие. Потом он захва-
тывает его в ковш и отвозит 
в безопасное место. Снизу 
мы сделали датчик цвета, и 
если робот двигается по раз-
рисованному полю, то можно 
запрограммировать его, и он 
отвезёт груз в нужный сектор, 
- рассказал Александр.

Сейчас изобретатель думает 
о том, как усовершенствовать 
робота: например, сделать его 
трехколесным и тем самым до-
бавить маневренности, а также 
заменить ковш на двойной 
манипулятор.

Кроме того, была здесь и 
установка для автоматической 
подачи контактного провода, 
которая очень бы пригодилась 
бы железнодорожникам, и даже 
экологически чистый реактив-
ный двигатель.

В это же время студенты 
ВГУ на сцене показывали за-
нимательные научные экс-
перименты. Обыватель на-

зовёт их фокусами, а человек 
знающий скажет просто – это 
физика. Среди них – мост из 
воды, когда под действием 

высоковольтного разряда вода 
из одного стакана перетекает в 
другой, левитрон – когда пред-
мет «летает» под действием 

магнитного поля. Показали и 
достижения в сфере компью-
терного программирования. 
Например, программу, которая 
позволяет управлять компью-
тером с помощью голоса.

В рамках фестиваля рабо-
тали несколько площадок, на 
которых прошли встречи с 
ведущими учёными по приори-
тетным направлениям науки. 
Состоялись демонстрации 
научно-популярных фильмов, 
мастер-классы по авиамодель-
ному спорту, картингу, робото-
технике, web-дизайну. Кроме 
того, в рамках фестиваля была 
организована областная вы-
ставка рисунков «Мир науки 
глазами детей».

Ребята посетили музей Во-
ронежского механического 
завода, Информационный 
центр по атомной энергии, 
физический факультет ВГУ. 
На последнем в этот день были 
открыты двери его лаборато-
рий. Например, в лаборатории 
наноскопии и нанотехнологий 
ребятам рассказали, что такое 
сканирующая зондовая микро-
скопия и показали, как выгля-
дит цепочка ДНК.

Увидеть незримые атомы
Время молодых | В Воронеже прошёл I областной открытый фестиваль науки
Хотя фестиваль проходил в нашем областном центре 
впервые, он уже насчитывает шестилетнюю историю. 
Первый раз он состоялся в 2006 году по инициативе 
учёных и студентов Московского государственного 
университета имени М. В. Ломоносова. Опыт оказался 
настолько удачным, что, начиная со следующего, 2007, 
года, фестиваль вышел за рамки исключительно уни-
верситетского мероприятия и стал общегородским, а 
позже всероссийским. Теперь и Воронежская область 
присоединилась к нему.
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ИспытАНО НА сЕбЕ

Тридцать три 
несчастья, 
или Cколько стоит  
починить зонт?
Зашла на днях в магазин, стою в очереди, а тут забе-
гает женщина. Симпатичная, средних лет, с короткой 
стрижкой, с волос сбегают капельки воды – дождь 
начался, а в руках открытый зонт. И вот пытается 
она его закрыть, у неё ничего не получается, а она 
смеётся. Охранник подошёл к ней, помог справиться 
с зонтом и ненароком поинтересовался, отчего это 
она хихикает. «У меня сегодня весь день такой, - улы-
баясь, ответила женщина. – Вышла с утра из дома 
– на ботинке набойка отлетела. Вернулась домой, 
оказалось, что ключи в квартире забыла. Теперь вот 
и зонт... Ну не плакать же мне, в самом деле! Жаль, 
что в одном месте нельзя всё это починить. Придётся 
побегать. Да и в копеечку, наверное, влетит весь этот 
ремонт. Может, дешевле всё новое купить?»

Эксперимент с прицелом на производство.

Борис ВАулИН

В ночь с 3 на 4 декабря 2011 
года 26-летний житель 

хутора Тумановка Павловского 
района Роман Донской  вламы-
вался в дома своих земляков и 
творил кровавую расправу над 
немощными стариками. Раз-
бивал окна, требовал деньги и 
грозил смертью. Трёх старых, 
одиноких людей в их соб-
ственных домах убил палкой, 
поленом или топором – тем, что 
попадало под руку в нехитром 
крестьянском хозяйстве. Напал 
ещё на пятерых, но они активно 
сопротивлялись и Бог миловал 
– остались живы. Происшед-
шее не укладывается в голове. 
Не в глухой тайге хутор стоит, 
не позапрошлый век на дворе 
- у многих стариков сотовые 
телефоны в карманах. По-
чему в полицию не сообщили  
дикую весть, что в одночасье 
жители стали заложниками и 
обезумевший односельчанин  
убивает их? 

...В коридоре Воронежского 
областного суда в сентябрь-
ский день 2012 года наблюда-
лась необычная картина. Около 
десятка пожилых людей сидели 
рядышком на скамейках. По 
бедноватой одежде, разговору, 
манере поведения было видно, 
что они приехали из сельской 
глубинки. В руках у некоторых 
- палочки и костыли. Прибыв-
шие держались напряженно, 
и чувствовалось, что путеше-
ствие в областной центр от-
няло у них немало сил. Среди 
ожидающих - единственный 
мужчина средних лет  с папкой 
в руках - Яков Павлович То-
карев, глава Ливенского сель-
ского поселения Павловского 

района. В Ливенке тридцать лет 
назад было под четыре тысячи 
жителей, сейчас чуть больше 
тысячи ста человек. В трех 
километрах от села спрятался 
маленький хутор Тумановка, в 
котором меньше двух десятков 
стариков-пенсионеров оста-
лось. Хутор также под началь-
ством Токарева, и с любыми за-
труднениями люди привыкли к 
нему обращаться. 

Работоспособным здесь де-
лать нечего. Люди зрелого 
возраста без работы сидят, 
кругом глушь, запустение, с 
каждым годом всё острее со-
циальная убогость и нищета. В 
Тумановке  пенсионеры кое-как 
держатся, а в Ливенке народ 
пить начинает, воровство и 
драки не в диковинку, пришлые 
подозрительные фигуры на 
улицах толкаются. Нравствен-
ный упадок и разобщённость 
ожесточают. «В ранешние годы 
мы даже ночью двери не закры-
вали, а теперь боимся,  пудовые 
замки купили», - с горечью 
признаются крестьяне. На 
фоне такого упадка полицию 
в сельских поселениях содер-
жать некому, случись что – из 
райцентра вызывают. 

У Якова Токарева субботний 
день 3 декабря 2011 года выдал-
ся хлопотный. На воскресенье, 
4 декабря, были назначены вы-
боры депутатов Государствен-
ной думы, а такие мероприятия 
- сплошная головная боль для 
сельских руководителей. На-
кануне, как правило, возникает 
множество мелких организа-
ционных проблем и вопросов. 
В день голосования надо обе-
спечить максимальную явку 
избирателей на участок, под-
держивать порядок, а самое 

главное - добиться высокого 
процента «правильно прого-
лосовавших». В противном 
случае недовольство районного 
начальства гарантировано. 
Словом, мотался по своим под-
контрольным селениям Яков 
Павлович целый день и так 
устал, что сил не было. Лишь 
ближе к полуночи он, наконец, 
отправился домой. 

 Не успел расслабиться, как 
сотовый телефон запиликал. 
Из хутора Тумановки звонил 
восьмидесятилетний старик 
Кашников и кричал испуган-
ным голосом,  что пьяный 
парень Ромка Донской ходит 
по хутору, выбивает рамы и 
требует денег, вот и в его доме 
бьёт стёкла. Пусть, мол, Яков 
Павлович быстрее приезжает 
для усмирения хулигана. На-
копившаяся усталость дала 
себя знать, и Токарев раздра-
женно ответил, что из-за одно-
го пьяного хулигана никуда он 
не поедет, пусть жители сами 
усмирят его. Тогда Кашников 
стал испуганно кричать, что 
если не приедет, пусть «ми-
лицию пришлёт, потому что 
Ромка по двору с топором 
бегает». Яков Павлович вновь 
сказал, чтобы люди сами зво-
нили в полицию по номеру 
«02» или в службу спасения. 
После этого глава поселения 
отключил телефон и лег спать. 
Разве мог он предполагать, 
как развернутся дальнейшие 
события? 

В принципе, учитывая пе-
чальный их финал, Якова 

Токарева  можно было при-
влечь к ответственности по 
статье 125 УК РФ «Оставле-
ние в опасности»: «Заведомое 
оставление без помощи лица, 
находящегося в опасном для 
жизни или здоровья состоянии 
и лишенного возможности 
принять меры к самосохране-
нию по малолетству, старости, 
болезни или вследствие своей 
беспомощности, в случаях, если 
виновный имел возможность 
оказать помощь этому лицу и 
был обязан иметь о нем забо-
ту…». Конечно, глава админи-
страции помощь как бы оказал: 
предложил сельчанам звонить 
в полицию, но почему-то не 
подумал, что ни один сотовый 
телефон не может соединиться 
с номером «02», не подумал, 
что его звонок в РОВД будет 
весомее, чем бессвязные крики 
перепуганных стариков.

Оправдание Якова Пав-
ловича может быть только в 
одном: он и подумать не мог, 
что молчаливо-скромный Ром-
ка Донской способен на что-то 
страшное. Да, жизнь у парня не 
сложилась: мать-алкоголичка 
умерла от белой горячки, с 
женой разошелся, осталась 
маленькая дочка, но где и как 
они жили, молодой папаша 
даже не интересовался. Токарев 
не раз беседовал с ним, корил 
за беспутную жизнь: крепкий, 
здоровый, 26-летний мужчина 

нигде не работал, фактически 
был у односельчан в положе-
нии нахлебника. Жалея бес-
приютного неудачника, они 
несли ему со своих огородов 
картошку, овощи, покупали 
хлеб. Тихий, малоприметный 
человек слонялся по хутору, ни 
с кем не ссорился, хотя порой 
укорял соседей в жадности, 
если они не давали ему денег 
на выпивку. 

А ночное ЧП в маленьком 
хуторке напоминало в ту ночь 
движение лавины. Не останов-
ленная сразу, она быстро на-
бирала дикую силу и оставляла 
на пути всё новые жертвы. По-
скольку по сотовому телефону 
номер полиции «02» набрать 
было невозможно, то стражи 
порядка так и остались для 
тумановских заложников недо-
ступными. К счастью, в Павлов-
ске у некоторых стариков жили 
родственники. Ночные звонки 
донесли до них страшную весть. 
У родственников оказались зна-
комые, а у тех свои знакомые, 
работавшие в РОВД Павловска. 
Но даже их усилия поначалу 
не помогли, поскольку едва 
ли не все сотрудники полиции 
выполняли в ту ночь важную 
государственную задачу - охра-
няли бумаги на избирательных 
участках. В нашей стране так 
заведено, что иные бумаги ста-
новятся важнее, чем пожар, 
наводнение или ураган. О че-
ловеческой жизни и говорить 
не стоит. Однако тревожные 
звонки в райотдел продолжали 
поступать, и в конце концов 
после долгих раздумий и согла-
сований в Тумановку послали 
дежурный наряд ДПС. 

Начальство было уверено, 
что ничего особенного там 

не произошло – обычная быто-
вая хулиганка. Но первый же 
доклад гаишников о лежащей 
в своём доме зверски убитой  
женщине заставил насторо-
житься. Второй сигнал о трупе 
пожилого мужчины вынудил 
дежурного потревожить началь-
ство. Третий звонок о трупе и 
покалеченных людях поставил 
перед необходимостью набрать 
номер оперативного дежурного 
ГУВД. Обходя разгромленные 
ночным нападением сельские 
хаты, люди в погонах обнару-

живали в них трясущихся от 
страха пожилых людей. В трёх 
домах в лужах крови лежали 
бездыханные тела 75-летней 
Анны Васильевны Левченко, 
80-летнего Василия Ивановича 
Помогаева и 86-летней Елизаве-
ты Филипповны Мозговой. Все, 
до кого доходило это жуткое 
известие, не могли поверить, 
что злодеяние совершил не за-
коренелый бандит со стороны, 
а свой мирный и тихий одно-
сельчанин.

В суде выяснилось немало-
важное обстоятельство. Ока-
зывается, накануне той драма-
тической ночи Роман Донской 
«отдыхал» в компании таких 
же бездельников, как и сам. 
Слонялся с ними по Ливенке, а 
потом неизвестно как добрался 
до родной Тумановки. Поспал 
немного, и понял, что распа-
лённая алкоголем душа тре-
бует «продолжения банкета». 
Психиатры, оценивая кровавый 
рейд обвиняемого, говорят 
однозначно: он хорошо осозна-
вал все свои поступки. Види-
мо, где-то в глубине сознания 
затаилась у Романа Донского 
давняя обида на то, что многие 
односельчане не давали ему на 
похмелье. Теперь, разбуженная 
водкой, эта обида требовала 
действия, вот и отправился вы-
яснять отношения.

Через девять месяцев вы-
жившие сельчане, родственни-
ки погибших, полицейские, за-
держивавшие в ту ночь убийцу, 
давали показания в областном 
суде. Старые деревенские люди, 
опираясь на палочки или косты-
ли, ковыляли к свидетельской 
трибуне и рассказывали о самой 
кошмарной ночи в их жизни. 
Говорили спокойно, с какой-то 
отстранённостью, будто всё это 
случилось вовсе не с ними. Они 
не кричали, не слали проклятий 
в адрес убийцы, сидящего за 
пуленепробиваемым стеклом. 
Больше того, старухи называли 
его Ромой и спрашивали: зачем 
он это сделал? Обвиняемый  
стыдливо отвечал, что и сам не 
понимает этого. Старики «не 
брали греха на душу» и рас-
сказывали только то, что было, 
никто не старался представить 
соседа-изверга в более мрачном 
и страшном свете. 

(Окончание следует).

Помутнение разума
Судебный очерк | Страшное преступление в хуторе Тумановка Павловского района свидетельствует,  
что нравственная деградация поразила все слои общества, независимо от места жительства, образования и социального положения
В клетке зала судебных заседаний областного суда, 
за пуленепробиваемым стеклом – невысокого роста, 
щупловатый молодой человек. Короткая стрижка, 
обыкновенное, незапоминающееся лицо. Почти все 
медленно тянущиеся минуты заседания подсудимый  
молча и безучастно сидит на скамье. Когда к нему об-
ращаются с вопросом, встаёт, односложно отвечает 
и снова садится. Время от времени на его лице воз-
никает мягкая улыбка, устремлённая куда-то вдаль. 
Обвиняемый слышит показания свидетелей, реплики 
прокурора и адвоката, смотрит на судью, но взгляд у 
него отсутствующий и трудно понять, слушает ли он, о 
чём говорят участники процесса.  

Тихий и скромный убийца Роман Донской.
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Евгения ДВОРНИКОВА

Основными правонарушениями 
в этой сфере стали отсутствие про-
ектов нормативов предельно допу-
стимых выбросов на предприятиях, 
имеющих стационарные источники 
выбросов загрязняющих веществ, 
а также несвоевременное внесение 
платы за негативное воздействие на 
окружающую среду. В сфере внимания 
проверяющих была и эксплуатация 
производственных объектов без раз-
решений на выбросы вредных веществ 
и отсутствие проектов организации 
санитарно-защитных зон. 

Для устранения нарушений законо-
дательства об охране атмосферного воз-
духа природоохранный прокурор, про-
куроры Борисоглебского, Рамонского, 

Семилукского районов и Воронежа 
обращались в суды с исковыми требо-
ваниями. Некоторые хозяйствующие 
субъекты Богучарского, Борисоглеб-
ского, Лискинского, Нижнедевицкого, 
Новохоперского, Петропавловского, 
Репьевского и других районов также 
осуществляли выбросы в атмосферу 
без соответствующего разрешения. 
По постановлениям прокуроров этих 
районов виновные лица привлечены к 
административной ответственности. 

Анализ результатов наблюдений 
за состоянием атмосферного воздуха 
свидетельствует о том, что основную 
долю загрязнения на территории Во-
ронежской области составляют вы-
бросы от автотранспорта. 

По результатам проведенных Во-
ронежской межрайонной природо-

охранной прокуратурой проверок за 
выпуск в эксплуатацию транспортных 
средств с превышением нормативов 
содержания загрязняющих веществ 
привлечены к административной 
ответственности должностные лица 
шести предприятий, работающих в 
сфере пассажирских перевозок на 
территории областного центра. В 
адрес руководителей внесены пред-
ставления, десять лиц привлечены к 
дисциплинарной ответственности. 

По сообщению областной прокура-
туры, всего за 2011 - 2012 годы внесено 
58 представлений, по результатам рас-
смотрения которых 75 лиц привлечено 
к дисциплинарной ответственности, 
28 исковых заявлений направлено в 
суд. Возбуждено 115 дел об админи-
стративных правонарушениях.

Закоптили воздух 
Экология | За два года органами областной прокуратуры  
в сфере охраны атмосферного воздуха выявлено 440 нарушений 

Учащиеся Михайловской шко-
лы, что в Кантемировском райо-
не, стали активными участника-
ми Года российской истории. 

Анастасия ВОРОНИНА

Дипломом и свидетельством 
участника Всероссийской виктори-
ны, посвящённой памятным датам 
Отечества, награждён ученик 11-го 
класса Андрей Тумин. Призовые ме-
ста в областной конференции на тему 
Отечественной войны 1812 года заня-
ли Влада Морозова и Мария Тумина. 
Завершающим этапом стала Неделя 
истории, план которой разработал 
совет старшеклассников. 

Клуб молодых избирателей вы-
ступил с программой «Сделай пра-
вильный выбор». Затем прошли 

классные часы, открытые уроки на 
тему наиболее значимых историче-
ских событий. 

О роли своей семьи в истории 
села рассказали ученики начальных 
классов. Яна Сахно с гордостью пред-
ставила своего дедушку, о трудовых 
делах которого свидетельствуют 
многочисленные грамоты и награды. 
Кирилл Поняев и Павел Панченко 
изучили родословную своей семьи. 
Ученики среднего звена показали 
знание отечественной истории в игре 
«Традициям отцов верны» и изучали 
народные промыслы России и воро-
нежского края. 

Для старшеклассников провели 
уроки, посвященные  Петровским 
преобразованиям и героическим 
событиям Великой Отечественной 
войны.  

От истории России –  
к истории семьи

У природы нет плохой погоды.  
Но зонт нам никогда не помешает.
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18 ноября 2012г. в 11 часов проводит 

День открытых Дверей 
Приглашаются абитуриенты и их родители. 

воронежская госуДарственная 
лесотехническая акаДемия

г.Воронеж, ул.Тимирязева, 8. 
Тел. (473) 2-53-71-08. www.vglta.vrn.ru

Реклама

Агроснабженческая  компанияЛиц. №704478, рег. №ТС50 выд. Лиц. пал. адм. Вор. обл.

Воронежкомплект
C 14 по 16 ноября в честь празднования Дня работника сельского хозяйства 
Воронежской области агроснабженческая компания «Воронежкомплект» проводит  

выставку современной 
сельскохозяйственной техники, 
тракторов, автомобилей, погрузчиков,  
оборудования для животноводства. 
В том числе сельскохозяйственных машин
таких мировых лидеров, как 
KUHN (КУН), «Амазоне», 
«Амкодор», «Гомсельмаш» 
и других.
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кл

ам
а.

В дни проведения выставки покупателям предоставляются 
дополНительНые сКидКи! 

Приглашаем всех желающих по адресу: г.Воронеж, ул. Дорожная, 36и.
Телефон для справок: 8(473) 263-28-59 (многоканальный), 239-11-33.

Значит, вам нужно выбрать именно 
Воронежскую автошколу ДОСААФ России! 

Опытные преподаватели и мастера вождения проводят подготовку водителей транс-
портных средств категорий «В», «ВС», «Д», «Е» и переподготовку с любой из этих 
категорий на любую другую. 

У нас одна из самых современных учебных баз в городе, собственный автодром. 
Занятия проводятся в дневную и вечернюю смену.
Стоимость обучения фиксированная – и никаких 

доплат! Оплата за обучение возможна по частям.
Есть вопросы – звоните: 236-47-64, 236-68-94. 

Или приезжайте – наш адрес: ул.Грамши, 73а, 
кабинет 305, автошкола РОСТО (ДОСААФ). Занятия 
по интересующей вас категории могут начаться уже 
на следующей неделе!

вы хотите не только получить воДительское 
уДостоверение, но и в совершенстве знать 
правила Дорожного Движения и мастерски 
управлять автомобилем? Лиц. А № 209947 Инспекции 

по контролю и надзору в сфере 
образования Воронеж. обл.  

РЕКЛАМА

Коллектив преподавателей и студентов факультета 
журналистики ВГУ выражает глубокие соболезно-
вания декану факультета Владимиру Васильевичу 
Тулупову в связи с кончиной его матери 

Марии Андреевны.

реклама

шАхМАТы

Он творил
чудеса на льду

Вот об этом и многом 
другом говорилось на боль-
шом шахматном праздни-
ке, прошедшем в Красном 
зале кинотеатра «Спартак» 
и  посвященном 140-летию 
нашего земляка, золотого 
олимпийца Николая Панина-
Коломенкина (1877-1956). 
Здесь собрались спортсмены 
из Воронежа и Нововоронежа, 
Новоусманского, Петропав-
ловского, Нижнедевицкого, 
Эртильского, Богучарского, 
Бобровского и других райо-
нов области.

В программе праздника  
было награждение победи-
телей и призеров по итогам 
международных заочных 
мини-конкурсов по решению 
композиций в честь 360-летия 
Острогожска, областного шах-
матного смотра-конкурса-
2011 и проведение областного 
турнира по молниеносной 
игре. Наш земляк Николай 
Панин-Коломенкин, в честь 
которого проводился празд-
ник, в далеком 1908 году на 
Олимпийских играх в Лондо-
не выполнял такие сложные 
фигуры на коньках, что вы-
зывал восторг у зрителей. И 
он первым из России завоевал 
золотую олимпийскую медаль. 
Родом он из села Хреновое 
Бобровского уезда. Праздник 
проводился в рамках про-
граммы  «Культура общества – 
основа нравственной полити-

ки государства». На нем было 
вручено около 30 наград. 

В турнире первое место 
занял кандидат  в мастера 
спорта Леонид Губанов (Та-
ловский район), второе место 
– кандидат в мастера спорта 
Андрей Скрыльников (Семи-
лукский район), третье – Ви-
талий Варварин (Эртильский 
район). Они награждены ди-
пломами, медалями, кубками 
и призами.

К турниру выпущен зна-
чок, который был вручен 
участникам и гостям.

В приводимой позиции, 
будь то ход черных, они сы-
грали бы Фе7 и, пусть и с 
трудом, защитились. Но в 
шахматах, особенно в атакую-
щих позициях, каждый ход на 
вес золота.

Шпильман – Шроссель
1912г.

Ход белых.
Отвлечение.

Последовало: 1. Ла8! Фе7 
2. Ф:с6+! Фс7 3. Л:b7! Черные 
сдались.

На 1…Крd7 следует 2. 
Ф:b7+! Л:b7 3. Л:b7Х.

Юрий СелЯВКин,
почётный президент  
РОО «шахматная федерация  
Воронежской области»

К краеведам автор относится с большим уважени-
ем. Их кропотливая работа вызывает восхищение. 
По крупицам, годами и даже десятилетиями они 
отыскивают истину. А для этого надо ориентироваться 
во временном пространстве и знать юридические 
тонкости и быт тех или иных лет и уметь находить 
нужные документы.

Играют участники турнира Леонид Губанов  
и Николай Улезько. 

Акция – на здоровье!
медицина | Лечение опорно-двигательного аппарата стало еще доступнее

- Уникальность нашего Цен-
тра заключается во внедрении 
передовых методов лечения, 
основанных на применении 
высокотехнологичного обору-
дования. Это позволяет доби-
ваться прогнозируемо стойких 
и эффективных результатов, в 
том числе и при заболеваниях, 
ранее требующих хирургиче-
ского вмешательства.

Ни для кого не секрет, что 
здоровье и отличное самочув-
ствие - это основные ценности в 
нашей жизни. Согласитесь, что 
любое серьёзное заболевание 
может надолго выбить чело-
века из привычной жизненной 
колеи. В эти мгновения все 
теряет смысл, и человек думает 
только об одном: как вернуть 
утраченное здоровье. Несмотря 
на множество медицинских 
центров и клиник, которые 
предлагают избавление от не-
дугов, забота о здоровье для 

многих представляется очень 
непростым и, что немаловажно, 
недешевым занятием. Совре-
менные медицинские услуги 
стоят дорого, при этом высо-
кая цена не всегда является 
гарантией качественного об-
служивания.

Многие жители Воронеж-
ской области хотели бы по-
сещать медицинские центры и 
получать необходимые услуги 
по очень привлекательным 
ценам. Поэтому мы предлагаем 
воспользоваться специальным 
купоном Европейской клиники 
«Сиена-Мед» на 50-процентную 
скидку. Наш купон - это реаль-
ная возможность экономить 
деньги, получая взамен возмож-
ность обследования на самом 
современном оборудовании. 
В комплекс входит консульта-
ция невролога и вертеброло-
га, исследование проблемной 
зоны позвоночника на МРТ 
(магнитно-резонансном томо-
графе). На основании получен-

ных данных будет разработана 
индивидуальная программа 
лечения на 7 дней, в которую 
входит массаж, рефлексотера-
пия, МС-терапия, постизоме-
трическая релаксация мышц и 
инъекция с хондропротектором 
(в зависимости от диагноза воз-
можны варианты). 

Стоимость комплексной 

программы – 28 900 рублей. 
Но с 1 по 30 ноября вы можете 
воспользоваться купоном, за-
платить всего 50 процентов 
его стоимости - 14 450 рублей. 
Для этого вам надо вырезать 
купон и предъявить его нашим 
специалистам.

Не запускайте свои болезни! 
Будьте здоровы!

Европейская клиника 
«Сиена-Мед»  

располагается по адресу:
г. Воронеж, ул. 60-й Армии, 

д. 22б (ост. «Линия»),  
тел. 8 (473) 247-77-55. 

Наш сайт: 
www.sienamed.ru

Центр лечения позвоночника и суставов Европейской 
клиники «Сиена-Мед» предлагает комплексное лечение 
заболеваний позвоночника и его мышечно-связочного 
аппарата без хирургических вмешательств. Здесь 
разработаны программы лечения остеохондроза по-
звоночника, грыжи межпозвонковых дисков, кифозов, 
нарушений осанки, сколиозов, артрозов и других. 
Рассказывает руководитель Центра врач-невролог 
Людмила Куташова: 
марина Калинина

Лицензия ЛО-36-01-000111 от 08 августа 2008 г. выдана Главным управлением здравоохранения Воронежской области. На правах рекламы.

ПРИёМ ВЕДУТ КВАЛИФИЦИРОВАННыЕ СПЕЦИАЛИСТы, КОТОРыЕ ПРЕДУПРЕДяТ О ВОЗМОжНых ПРОТИВОПОКАЗАНИях

Европейская клиника «Сиена-Мед» объявляет АКЦИЮ НА ЗДОРОВЬЕ! 
Она будет проходить с 1 по 30 ноября 2012 года. 

? ВОПРОС 
«КОММУНы»

Нравится ли вам ваш 
начальник?

Андрей КАжиКиН, те-
стировщик программного 
обеспечения:

- Во всяком случае, я могу 
его понять. Ведь управлять 
сотрудниками, которые, есте-
ственно, хотят как можно 
меньше делать и как можно 
больше получать, непросто. А 
вообще, человек он хороший: 
уравновешенный, регулярно 
повышает зарплату, значит, не 
жадный. Главное его положи-
тельное качество - это то, что 
он приходит на работу к пяти 
вечера. То есть трудиться в 
полную силу мы можем всего 
один час в день. А однажды, 
когда я задержался на работе, 
шеф  сам оплатил мне такси, 
чтобы я добрался домой.

Юлия ТЮТЮННиКО-
ВА, журналист:

- В журнале, где  рабо-
таю, я – единственная под-
чинённая. Все остальные 
сотрудники – редакторы. 
Мой непосредственный ру-
ководитель – очень приятная 
женщина. Общаемся с ней на 
равных, можно сказать, даже 
по-дружески. Генеральный 
директор тоже справедливый 
и адекватный. У меня за пле-
чами большой опыт работы 
под руководством плохих 
начальников, так что я знаю, 
с чем сравнивать.

Елена БЕЛОКрыЛОВА, 
бывший администратор:

- Когда я только устрои-
лась на предыдущее место 
работы, мой начальник на-
чал проводить «проверки на 
прочность». Уже потом  по-
няла, что «стрессовый менед-
жмент» - обычный приём, ко-
торый он использует со всеми 
подчинёнными. А вначале 
сильно переживала. Напри-
мер, однажды он позвонил 
и сказал, что я, устроившись 
на работу, скрыла факт сво-
ей беременности и теперь 
обязана работать с двойным 
усердием. Пригрозил, что 
спуску не даст. Через пару 
месяцев, когда эта история 
улеглась, последовало другое 
обвинение в том, что тайком 
подыскиваю себе другое ме-
сто работы и потому рискую 
завтра же оказаться на улице. 
Это стало последней каплей, 
и я немедленно уволилась. 
А вообще, в той компании 
всегда была сумасшедшая 
текучка кадров. Руководству 
выгодно постоянно набирать 
новых сотрудников, так как 
по контракту, который они 
заключают, за каждые полго-
да работы должны получать 
ощутимую прибавку к зар-
плате. Мало кто «доживает» 
хотя бы до первого повыше-
ния. Теперь я снова в поисках 
работы. А то, как отношусь 
к бывшему начальнику, по-
моему, понятно.

ПРОИСшЕСТВИя, КРИМИНАЛ
«Сообщи, где торгуют смертью!»

Управлением ФСКН россии по Воронежской 
области проводится Всероссийская антинаркоти-
ческая акция «Сообщи, где торгуют смертью!».

Акция продлится до 23 ноября для привлечения 
внимания общественности, которая должна активнее 
участвовать в противодействии незаконному обороту 
наркотиков, а также помогать организовывать работу 
по приёму информации на «телефоны доверия». В 
рамках акции  организованы консультации и оказана 
квалифицированная помощь всем, кто нуждается в 
лечении и реабилитации. Напоминаем, что действует 
круглосуточный, анонимный телефон доверия УФСКН 
по Воронежской области (2777-234). По нему можно 
рассказать о местах притоносодержания, фактах сбыта 
и употребления наркотических средств и психотропных 
веществ. 

Светлана ВИКТОРОВА.

Сбил женщину и скрылся
На заместителя руководителя одного из меж-

районных отделов регионального следственного 
управления возбуждено уголовное дело. 

По версии следствия, в минувшую субботу на улице 
Антонова-Овсеенко сотрудник СУ не справился с 
управлением и сбил на своём автомобиле женщину, 
которая от полученных телесных повреждений скон-
чалась на месте. В настоящее время сотрудник уволен 
из органов за порочащий проступок, заключающийся 
в том, что водитель скрылся с места происшествия. 

Как сообщили в СУ СК РФ по Воронежской обла-
сти, сотрудник Следственного управления задержан и 
находится в изоляторе временного содержания. Рас-
следование уголовного дела продолжается.

«Отметил» праздник
В воскресенье, в пятом часу утра, в областном 

центре на улице Димитрова водитель автомобиля 
«Лада Гранта» не справился с управлением и столк-
нулся с двумя автомашинами. В результате ДТП 
автомобили получили механические повреждения. 

За рулём «Лады» находился сотрудник полиции 
отдела МВД по Рамонскому району, который накануне, 
видимо, хорошо отметил свой профессиональный 
праздник, так как был в состоянии алкогольного 
опьянения. 

За совершение проступка, порочащего честь 
сотрудника органов внутренних дел, полицейский 
представлен к увольнению из органов внутренних 
дел, а его непосредственный начальник привлечён к 
дисциплинарной ответственности.

Ещё один оборотень в погонах
Бывший воронежский следователь обвиняется в 

организации ограбления.
По версии следствия, два года назад обвиняемый 

33-летний Сергей Беренгартен зная, что один из 
жителей Воронежа поедет на поезде Адлер - Санкт-
Петербург с немалой денежной суммой, предложил 
своему знакомому - бывшему сотруднику органов 

внутренних дел их украсть.  Воспользовавшись своим 
служебным положением и узнав дату отправления, 
номер поезда, вагона и места, на котором следовала 
потенциальная жертва, он  сообщил эти сведения 
подельнику. 

На станции Мичуринск - Воронежский Беренгар-
тен и двое, переодетых в форму сотрудников милиции, 
зашли в вагон прибывшего поезда и представились 
потерпевшему сотрудниками ГУВД по Воронежской 
области.  Они предъявили «липовое» постановление 
о приводе для производства с ним следственных дей-
ствий по уголовному делу. После этого соучастники, 
надев на мужчину наручники, вывели его из вагона 
и отвезли в лесополосу на границе Тамбовской и 
Липецкой областей. Там грабители приковали по-
терпевшего наручниками к дереву и скрылись с его 
багажом, в котором кроме личных вещей находились 
21 миллион 18 тысяч рублей. Пострадавшего мужчину 
обнаружила местная жительница.

По сообщению Московской межтранспортной про-
куратуры, ранее уже рассматривалось уголовное дело 
в отношении бывшего сотрудника органов внутренних 
дел, который и дал показания против организатора 
грабежа. Он признан виновным и отбывает назначен-
ное наказание.

Материалы уголовного дела в отношении бывшего 
следователя Сергея Беренгартена, организатора пре-
ступления, направлены для рассмотрения по существу 
в Мичуринский городской суд Тамбовской области. 

Евгения  ДВОРНИКОВА.

В чрезвычайно упорной 
борьбе прошел чемпионат 
Воронежской области, I лига 
(финал первенства област-
ного шахматного клуба). До-
статочно сказать, что перед 
последним и решающим ту-
ром сразу шесть спортсменов 
претендовали на чемпион-
ский титул, причем наи-
лучшие шансы имел Кирилл 
Попов, опережавший своих 
ближайших конкурентов на 
пол-очка. 

Однако недаром говорят, 
что последний бой - он труд-
ный самый. Именно в этот 
момент лидер дрогнул и ре-
шающую встречу проиграл. 
А вот его ближайшие сопер-
ники свои партии выиграли, 
в результате чего на финише 
соревнования образовалось 
троевластие, поскольку сразу 
трое спортсменов набрали по 
7 очков из 9. Таблица коэффи-
циентов на сей раз оказалась 
благосклонной к кандидату в 
мастера Дмитрию Чуприкову, 
который и стал победителем 
этого соревнования. «Сере-
бро» завоевал мастер ФИДЕ 
Иван Провоторов. «Бронза» 
в активе у международного 
мастера Алексея Костина. 
В призовую пятерку также 
попали Кирилл Попов - 6,5 
и Роман Климентов - 6, за-
нявшие соответственно чет-
вертое и пятое места. Среди 

юниоров отличились Артем 
Авцынов - 6 и Илья Иоф-
фе - 5,5. В группе ветеранов 
первенствовал Владимир 
Гриценко. Лучший резуль-
тат среди женщин показала 
Виктория Тестова, а среди 
шахматистов, чей рейтинг 
меньше 1900, первое-второе 
места заняли Евгений Кли-
ментов и Анастасия Соболе-
ва, набравшие по 5,5 очка. От-
лично справился со своими 
нелегкими обязанностями и 
главный арбитр турнира - су-
дья всероссийской категории 
Александр Иванов.

- Дмитрий, поздравляю с 
очередным успехом и вновь в 
очень нелегкой борьбе.

- Да, уж, поистине борьба 
за чемпионство оказалась 
крайне тяжелой. Пришлось 
выкладываться, что называет-
ся, по полной программе.

- Я заметил, что ты часто 
выигрываешь именно решаю-
щие поединки в последнем 
туре.

- А что же мне оставалось 
делать? Ведь в случае пораже-
ния я даже в призовую тройку 
не попадал бы.

- Похвальное стремление 
выигрывать решающие пар-
тии. В таком случае не пора ли 
тебе повышаться в звании?

- Всему свое время. Меж-
дународный рейтинг у меня 
достаточно высокий, и повы-
шение в звании, думаю, не за 
горами.

Троевластие 
на финише
александр СлеПЦоВ
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